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新华社电 记者 2月 28日从公安部
获悉，近期，中国警方与老挝警方积极
开展国际警务执法合作，成功捣毁 7个
盘踞在老挝境内的电信网络诈骗窝点，
抓获 268名犯罪嫌疑人，其中幕后“金
主”8名、组织头目和骨干 54名，涉及全
国多地的相关案件1570余起。目前，全
部268名犯罪嫌疑人已被移交我方。这
是公安部工作组赴老挝开展警务执法
合作，依法严厉打击跨境电信网络诈骗
犯罪取得的又一重要成果。

2023年以来，浙江、江苏、福建等地
接连发生多起损失数额巨大的电信网
络诈骗案件。公安部对此高度重视，立
即挂牌督办相关案件，组织相关地方公
安机关深入分析研判，发现多个盘踞在
老挝境内实施跨境电信网络诈骗犯罪的
窝点，串并电信网络诈骗案件千余起。
今年 1月，公安部派员率江苏、浙江、福
建、湖南、广东、重庆等地公安机关民警
组成工作组，赴老挝开展警务执法合
作。在我驻老挝使馆的大力支持和协调

下，案件侦办取得重大进展。1月21日，
在掌握相关犯罪事实和证据基础上，工
作组与老挝警方开展联合执法行动，对
老挝境内的多个诈骗窝点开展集中清
剿，成功抓获涉诈犯罪嫌疑人154名，缴
获涉案手机 2000余部、电脑 400余台。
随后，老挝警方根据工作组提供的案件
线索，陆续抓获 114 名涉诈犯罪嫌疑
人。近日，268名犯罪嫌疑人及涉案物证
已通过云南西双版纳边境口岸顺利移交
我方。相关案件正在进一步侦办中。
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国产第二艘大邮轮
建造交付时间表敲定
2026年底之前命名交付

新华社电 记者28日从中国
船舶集团有限公司旗下上海外高
桥造船有限公司了解到，国产第
二艘大型邮轮建造大节点计划确
定：今年4月中旬入坞开始连续搭
载，2025 年 5 月初第一次起浮，
2026年3月底出坞，2026年6月开
始试航，2026年底之前命名交付。

目前，该船的详细设计出图、
生产设计建模及模型平衡工作已
基本完成，正在重点开展背景模
型、舾装安装顺序、厨房及洗衣间
烟道等专项平衡，并开展重点区
域模型复查，计划于今年 5月实
现全船技术状态的基本固化。

在国产首艘大型邮轮“爱达·
魔都号”的基础上，国产第二艘大
型邮轮进行了一系列优化。首
先，“体量”更大。该船总吨位约
14.2万吨，总长 341米，型宽 37.2
米，设计吃水 8.17 米，最大吃水
8.4米，最高航速 22.7节，拥有客
房 2144间，比“爱达·魔都号”增
加了 0.67万吨，总长加长了 17.4
米，客房数量增加了 19 间。其
次，设施更丰富。该船配置了高
达 16层的庞大上层建筑生活娱
乐区域，可满足乘客更为丰富的
生活和娱乐需求。

“罕见病”不“罕见”
早诊早治是关键

新华社电“瓷娃娃”“木偶
人”“蝴蝶宝宝”“月亮孩子”……这
些看似美丽的名字，对应的医学术
语是：成骨不全症、多发性硬化症、
大疱性表皮松解症、白化病……它
们共同的名字——罕见病。今年
2月29日是第十七个国际罕见病
日。记者采访了相关专家。

关于罕见病的界定，目前全
球还没有一个被广泛接受的统一
标准，世卫组织曾定义罕见病是
患病人数占总人口数 0.65‰至
1‰之间的疾病，各地根据具体情
况制定的标准较之略有浮动。

“虽然罕见病单病种的发病率
低，但其病种多，患者总数多，从这
个意义上说，罕见病并不‘罕见’。”
山西医科大学第二医院罕见病医
学诊治中心主任温鸿雁说，根据有
关研究数据，目前已确认的病种总
数超过10000种，中国罕见病患者
估计达到4900万至8200万人。温
鸿雁提醒，孕妇要重视产前诊断和
孕期检查，尤其是明确患有罕见病
的夫妇需要通过基因检测筛查是
否携带带病基因，并及时通过医学
手段进行干预。

多位专家指出，约 80％的罕
见病与遗传有关，约50％的罕见病
在儿童期起病，从“生命起点”把好
关，降低罕见病发生率至关重要。

专家指出，罕见病的防治关
键在于早筛早诊早治。“做好罕见
病的宣传很重要。”吉林大学白求
恩第一医院疑难罕见病中心副主
任刚晓坤说，一方面要加强针对普
通大众的科普宣传，让更多人认
识、关注罕见病；另一方面要对各
科医生进行罕见病诊断方面的培
训，提升首诊医生的罕见病诊疗经
验和意识。

业内人士认为，对未售出的面包
进行报损和处理是行业惯例，但一些
忽视社会效益的商业策略加剧烘焙
行业浪费。

盲目追求包装“大”、货架“满”。
近年来，仓储类大型超市走红，烘焙
产品屡屡“出圈”。但部分大型商超
的面包仅推出大包装兜售，几乎不提
供小分量的选项，普通消费者难以在
保质期内全部食用。

一些商超和烘焙门店追求货架
摆满带来的视觉冲击感。“种类要齐
全、橱窗要摆得满满当当，才会激起
消费者的购买欲望。客人如果一看
橱窗空空的，觉得没剩什么东西会转

头就走，甚至有店铺临近夜晚还源源
不断烘烤面包。”一家大型连锁商超
的运营负责人说。

品牌溢价高，所以报损高也“亏不
了”。业内人士告诉记者，烘焙行业是
传统高溢价行业，即使加上损耗浪费
的部分，毛利率仍然有较大空间。

“为了宣传所谓‘极致’的品牌形
象，很多连锁烘焙企业宁可将卖不出
去的产品扔掉，也不愿打折促销减少
浪费。”某烘焙企业负责人徐先生说。

一家面包店店员坦言，如果对剩
余产品打折出售，折扣太大的话，可
能会影响到面包的正常销售，有些顾
客可能会故意等到打折后再来购买。

268名跨境电诈嫌疑犯移交我方
其中幕后“金主”8名、组织头目和骨干54名
涉及全国多地的相关案件1570余起

高定价、大包装等方式营销，导致报损率畸高

面包店严重浪费怎么破？
几十元一块的面包，上百元一

份的吐司，几百元一个的蛋糕……
近年来，“面包刺客”话题多次登上
热搜。与此同时，有的烘焙门店一
天丢弃的面包能装满一麻袋，有的
报损率超过50％。

记者近期在一些烘焙门店蹲
点发现，部分商家采取高定价、大
包装、填满货架等营销方式，导致
报损率畸高，浪费严重。

有的门店未售面包直接丢弃

“每天晚上 10点后都要把这
么多精心制作的面包扔掉，太令人
痛心了！”西部某城市一家面包店
店员说，他负责清点打包当日未售
出的面包，装入黑袋中丢弃。这些
面包将进入湿垃圾处理厂。店员
表示，周一到周四每天丢弃的面包
能装满一麻袋，周五到周日每天也
能装半麻袋。

类似景象并非孤例。晚上 9
点左右，该市一家大型超市的中式
面点销售区剩余的各色馒头、面包
摆满货架；与记者中午看到的面点
数量相比，还剩余近半。“如果第二
天中午打折还未卖出，这些面点只
能被报损。”店员说。

“烘焙产品的生命线最短只有
4小时，时间一过口感就会出现变
化。超过24小时就有过期风险。”
贵阳某食品有限公司销售经理唐
云谷告诉记者，“报损分为两种，一
类是回厂再利用，例如我们会和养
殖企业合作，将卖不掉的产品转化
为饲料；另一种是悄悄扔掉。”

多家烘焙企业负责人告诉记
者，每日5％至10％的余量意味着
报损率处于健康区间。记者近期
在西部某省会城市20家烘焙面点
门店走访发现，有过半门店产品报
损率超过10％的行业平均水平；13
家门店选择直接装袋丢弃，其余 7
家门店表示，剩余商品将运回厂家
报损，或者作为动物饲料使用。

上海某餐饮减损团队负责人
近期探访10家面包店，结果发现，
打烊前半小时，有上千个面包被丢
掉，有门店报损率甚至超过50％。

受访业内人士认为，除了依法规
范商家行为外，还应引导企业增强社
会责任感和可持续发展理念，减少高
溢价、“贪大求全”“视觉冲击”等商业
策略带来的损耗浪费。

全国工商联烘焙业公会常务副
秘书长单志明建议，可鼓励大型商
超、烘焙企业等做好市场调研、前端
数据分析等，有针对性生产、销售，减
少不必要浪费。

当前烘焙行业在物流、零售系统
建设和保鲜技术等方面还相对薄弱，
无形中增加了报损产品的回收成
本。业内专家认为，应鼓励烘焙企业
针对相关环节投入研发，改进技术，

以利于企业回收报损产品。
唐云谷说，公司目前采用盲盒五

折销售的方式处理当天的报损产
品。“通过测算各款产品的销量，预选
出还有销售潜力的产品，科学组合不
同价位的产品放入盲盒保证成本和
利润平衡。通过这样的方式，每家店
的报损率能减少两个百分点。”

北京孟真律师事务所律师舒胜
来认为，市场监管等部门既要落实反
食品浪费法要求，督促相关企业改进
管理、减少浪费，也要通过搭建平台、
创造条件，帮助企业降低剩余食品处
理成本、减少后顾之忧。
据新华社

为何报损率高、浪费多

多措并举减少食品浪费

一家面包店待售的法棍 新华社发


